



**RÉPUBLIQUE
FRANÇAISE**

*Liberté
Égalité
Fraternité*



COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Toulouse, le 9 octobre 2024

Un collectif pour la construction d'un grand établissement de recherche et de formation pour demain

Riche d'un fort potentiel de recherche en sciences fondamentales, sciences appliquées et sciences humaines et sociales, des établissements d'enseignement supérieur et de recherche du site toulousain se rassemblent autour d'un projet commun : Toulouse Occitanie Université.

Ce projet d'établissement public expérimental, EPE, pour lequel l'université Toulouse III – Paul Sabatier a été reconnue cheffe de file, a pour objectif de créer un socle favorable à la constitution d'un grand établissement universitaire pluridisciplinaire de recherche et de formation en 2028, de rang mondial, visible et reconnu aux niveaux national et international.

Des établissements s'engagent collectivement pour l'avenir du site, avec une attention particulière portée aux enjeux sociétaux, à la contribution scientifique au bien-être et à la vie en bonne santé, au développement du spatial et de l'aéronautique, et à l'amélioration des filières agricoles et agro-alimentaires pour un monde durable.

Toulouse Occitanie Université permettra donc pour le site toulousain :

- de réunir le potentiel de recherche et de formation du site dans une même dynamique,
- de valoriser l'expérimentation réalisée par la Comue Université de Toulouse,
- d'offrir une visibilité internationale et de renforcer l'attractivité pour les personnels et les étudiants,
- d'ouvrir la voie à de nouvelles sources de financement.

Cet établissement public expérimental sera structuré autour de l'université Toulouse III - Paul Sabatier et d'un établissement-composante, l'École d'Ingénieurs de Purpan. Les deux établissements partagent des thématiques de formation et de recherche complémentaires, une attention mutuelle au développement durable ainsi que des valeurs communes d'ouverture et de bienveillance.

Le nouvel établissement réunira également de nombreuses forces académiques de Toulouse et de son territoire, intégrées au projet selon un contrat d'association ou une modalité de partenariat rapproché.

En complément des instances de l'EPE (Conseil d'administration, Commission de la recherche, Commission de la formation et de la vie universitaire, ...), des organes de co-construction de la stratégie collective (collège de coordination, conférence de la recherche, conférence de la formation) sont amenés à fonctionner en lien étroit avec la Comue expérimentale et à devenir l'espace privilégié de l'élaboration des orientations stratégiques collectives.

Pour Odile Rauzy, Présidente de l'université Toulouse III – Paul Sabatier :

« Par cette démarche, l'université Toulouse III – Paul Sabatier souhaite être moteur dans la construction de l'avenir du site toulousain et porter, en collaboration avec la Comue expérimentale, les projets collectifs du site. Cette nouvelle dynamique constitue une avancée positive pour les établissements

d'enseignement supérieur partenaires, les organismes nationaux de recherche, le CHU de Toulouse, l'Oncopole Claudius Regaud, le CREPS de Toulouse et le CROUS Toulouse Occitanie. Pendant la phase d'expérimentation, cet établissement co-construira avec ses partenaires, la politique de recherche du site, partagera une signature et une marque communes, ainsi que les grands projets structurants, vers l'émergence d'une université pluridisciplinaire de recherche et de formation. »

Projet en construction depuis le début de mandat de la présidente Odile Rauzy, les statuts de l'EPE ont été votés dans les conseils d'administration de l'établissement-composante et de ceux ayant un siège au CA de l'EPE (Comue expérimentale et Université Toulouse - Jean Jaurès).

Date	Établissement	Vote pour	Vote contre	Abstention
24 septembre	Université Toulouse - Jean Jaurès	22	9	1
26 septembre	Comue Université de Toulouse	25	7	4
30 septembre	Université Toulouse III – Paul Sabatier	28	3	4
4 octobre	EI Purpan	14	0	0

Le passage au CNESER a eu lieu ce mardi 8 octobre et le décret de création de l'EPE sera publié prochainement. Au 1/01/2025, l'université Toulouse III – Paul Sabatier deviendra alors Toulouse Occitanie Université.

Pour Eric Latgé, Directeur de l'École d'Ingénieurs de Purpan :

« L'École d'Ingénieurs de PURPAN est très honorée de participer à la création de cet EPE, projet d'émancipation du site universitaire toulousain. Nous connaissons notre place et notre taille, mais nous voulons être surtout les catalyseurs d'une démarche qui est et sera rejointe par ce qui se fait de mieux en enseignement supérieur et en recherche depuis le Sud-Ouest dans un rayonnement tant national qu'international.

La Comue expérimentale a montré la voie, sachons tous ensemble, dès demain, être à la hauteur de cet enjeu. »

Pour Michael Toplis, Président de la Comue expérimentale Université de Toulouse :

« Le site académique toulousain est particulièrement riche de ses laboratoires de recherche et de son offre globale de formation. À travers un travail collectif impulsé au sein de la Comue depuis de nombreuses années, notre communauté a su afficher ses valeurs partagées (inclusion, qualité de vie étudiante et de l'accueil, engagement en faveur du développement durable, ...), et démontrer sa capacité à attirer des ressources pour développer des projets structurants et ambitieux. L'émergence du nouvel EPE offre l'opportunité inédite de poursuivre ce travail, de valoriser notre savoir-faire en faveur du collectif et de capitaliser sur les constructions récentes, afin d'en faire un établissement de visibilité et de renommée mondiales. »

Pour Emmanuelle Garnier, Présidente de l'Université Toulouse – Jean Jaurès :

« L'EPE Toulouse Occitanie Université, issu de la transformation d'UT3, constitue une nouvelle étape, majeure, dans la trajectoire institutionnelle du site toulousain. Il donne une forme nouvelle à la dynamique collective que l'ensemble des établissements et organismes promeuvent avec conviction comme signature du site, compte tenu de la richesse des forces académiques en présence. L'Université Toulouse - Jean Jaurès se réjouit d'occuper une place privilégiée dans cet EPE et contribuera activement à maintenir les disciplines des SHS-ALL au cœur de ce projet afin que l'EPE puisse devenir Grand établissement selon les standards internationaux au sortir de son expérimentation. »

À propos de l'établissement public expérimental Toulouse Occitanie Université

Le statut d'établissement public expérimental est permis par l'ordonnance du 12 décembre 2018. Il expérimente de nouveaux modes d'organisation et de fonctionnement, afin de réaliser un projet partagé de formation et de recherche défini par les établissements qu'il regroupe.

La finalité étant, à l'issue d'une période d'expérimentation, de permettre au nouvel établissement, adoptant le format juridique de « grand établissement », de rayonner pleinement à l'échelle internationale, nationale et territoriale.

L'EPE Toulouse Occitanie Université sera composé de l'École d'Ingénieurs de Purpan, son établissement-composante et de nombreux établissements et organismes associés ou partenaires :

- établissements de l'enseignement supérieur :
 - o Université Toulouse – Jean Jaurès (UT2J),
 - o Comue expérimentale « Université de Toulouse »
 - o Toulouse INP,
 - o Institut national des sciences appliquées de Toulouse (INSA),
 - o Institut national universitaire Jean-François Champollion (INUC),
 - o Institut supérieur de l'aéronautique et de l'espace (ISAE-SUPAERO),
 - o École nationale d'aviation civile (ENAC),
 - o Université de technologie de Tarbes Occitanie Pyrénées (UTTOP),
 - o École nationale vétérinaire de Toulouse (ENVET),
 - o École nationale supérieure de formation de l'enseignement agricole (ENSFEA),
 - o École nationale supérieure d'architecture de Toulouse (ENSA Toulouse),
 - o École nationale supérieure des Mines d'Albi-Carmaux (IMT Mines Albi),
- organismes nationaux de recherche :
 - o Centre national de la recherche scientifique (CNRS),
 - o Institut national de la santé et de la recherche médicale (INSERM),
 - o Institut national de recherche pour l'agriculture, l'alimentation et l'environnement (INRAE),
 - o Institut de recherche pour le développement (IRD),
 - o Office national d'études et de recherches aérospatiales (ONERA),
 - o Centre national d'études spatiales (CNES),
 - o Météo-France,
- établissements de santé :
 - o Centre hospitalier universitaire (CHU) de Toulouse,
 - o Oncopole Claudius Regaud,
- Centre de ressources, d'expertise et de performance sportive (CREPS) de Toulouse,
- Centre régional des œuvres universitaires et scolaires (CROUS) Toulouse-Occitanie.

Plus d'information sur l'établissement public expérimental sur la page : <https://www.univ-tlse3.fr/projet-detablissement-public-experimental>

Contact presse

Marie LEMAIRE

Directrice de la communication université Toulouse III – Paul Sabatier

05 61 55 84 90 - 06 66 28 98 51

marie.lemaire@univ-tlse3.fr